

11.09.90

COMITE ECUMENICO INTERNACIONAL

CONSULTIVO SOBRE REFUGIADOS.

20 Y 21 DE SEPTIEMBRE DE 1990.

Duarnte el último año sectores del mundo experimentaron grandes cambios que se sumaron a los que venían sucediendo en América Latina. En efecto, especialmente los países del Cono Sur, que en la década de los años 70 vieron destruirse sus democracias por obra de los militares, lentamente fueron regresando a los sistemas llamados "democráticos".

Este ha sido el camino de Brasil, Argentina, Uruguay, Paraguay, Bolivia y Chile. El camino de retorno se ha realizado con las leyes - y reglas del juego - establecidas por las dictaduras.

Hay - entre otros - dos elementos comunes a estos países, que también son ompartidos por otras naciones de Latino-américa:

+ una política económica pauperizante de las mayorías, con las secuelas que esto involucra (privatización, cesantía, hambre, destrucción de los servicios estatales de salud y educación, falta de viviendas, etc, etc, etc,)

+ la impunidad de quienes asesinaron y realizaron todo tipo de violaciones a los derechos humanos para sustentar el régimen militar.

Una de las consecuencias es la migración forzada, ya sea de tipo netamente político y/o por razones de seguridad; ya sea de tipo económico, en las cuales las personas se ven forzadas a cambiar de lugar como producto de la implementación de una política ecnómica aberrante.

Con este estado de cosas - pobreza e impunidad -hay sectores políticos que buscan por vías "armadas" una transformación de las estructuras sociales; y estas soluciones aumentan el número de refugiados y de desplazados. Un ejemplo es la actual situación en la que se encuentra Perú; las acciones de Sendero Luminoso y de Tupac Amaru van empujando a grandes sectores poblacionales a dejar sus lugares de vida, trasladándose a regiones más alejadas de su origen, ya sea en el país, como fuera de él.

En general, en los países que hasta no hace mucho tuvieron dictaduras permanece el problema de un número de personas exiliadas, muchas de ellas tratan de regresar a su patria y los que ya retornaron tratan de insertarse nuevamente en su comunidad nacional.

A continuación colocamos algunas notas referidos a algunos países.

ARGENTINA: país que ha recibido un gran número de refugiados de Chile, Uruguay y Paraguay. En este último año se ha producido un aumento de retorno de exiliados chilenos, debido a los cambios políticos producidos en Chile. (salida de Pinochet y asunción de un Presidente elegido democráticamente.) Según los organismos ecuménicos argentinos, en los últimos meses han apoyado el retorno de 1.416 personas.

Es conveniente mencionar que muchos chilenos regresan sin ayuda de organismos, especialmente los que se ubicaron en localidades fronterizas; la gran mayoría de ellos sin autorización legal de residencia.

La crisis económica que se abatió sobre Argentina en el último año, fué también un elemento que presionó el retorno y que incluso ha impulsado a muchos argentinos a cruzar la frontera en búsqueda de mejor situación laboral.

Permanecen en este país un número indeterminado de chilenos que no pueden regresar por razones de seguridad (órdenes de detención de Fiscalías Militares, fugados, etc)

En cuanto a los exiliados paraguayos y bolivianos, hay un leve retorno, que no es masivo.

PARAGUAY: la situación en este país dice relación con el término de la dictadura de Stroessner y por lo tanto el problema más central es el de los retornados, quienes llegan sin ninguna orientación a un país que es muy distinto al que dejaron. El gobierno tiene la intención de facilitar el reingreso pero no tiene capacidad ni recursos para ello. Solo las Iglesias están enfrentando el problema, aunque no hay cifras precisas, es una tarea pastoral importante. Las tareas más importantes son las de información, documentación, tramitación y gestión y becas de estudio para hijos de retornados.

BOLIVIA. La atención a refugiados ha disminuido pero mantiene un nivel importante durante el año 90 permanecen un total de 33 personas que retornarán a Chile el primer trimestre del 91; existen refugiados de otras nacionalidades con un total de 163 personas. En estos momentos hay un fenómeno nuevo que es la presencia de 34 peruanos que huyeron de su país por persecución. El gobierno ha manifestado su predisposición a recibir refugiados de cualquier parte del mundo.

URUGUAY. Se han atendido 29 personas que son de Colombia, Chile, Salvador y otras nacionalidades. A pesar de las dificultades económicas ha brindado acogida, aunque no ha dispuesto de recursos. Al mismo tiempo ha tratado de reintegrar a sus exiliados, *a través de sub-programas operativos.*

PERU.-La situación de Peru se caracteriza por el aumento de la violencia. En 1989 las muertes políticas sumaron más de 3000 personas y en lo que va corrido del presente año 1730 muertes. La mayoría de estas víctimas son campesinos que nada tenían que ver con la guerra. Los desplazados-refugiados por este clima de violencia son muchos y se calcula que superan las 500 mil familias. De diferentes formas las iglesias evangélicas a través del Concilio Nacional Evangélico ha provisto de asistencia social médica y jurídica en un carácter de emergencia, por lo que es difícil señalar cifras exactas.

BRASIL Es el país sudamericano más poblado y de mayor extensión. Se considera que hay la cantidad de 40 millones de migrantes en 4 categorías:

a) los Safronales, trabajadores temporales en la safra de caña, que dura dos a tres meses.

b) trabajadores agrícolas que van a abrir la tierra en zonas selváticas.

c) rurales, trabajadores campesinos que emigran a las ciudades y

d) migrantes limítrofes de países vecinos. Llegan peruanos, personas desplazadas por acciones de Sendero y por motivos económicos; además hay argentinos y uruguayos. Se detuvo la inmigración de paraguayos y chilenos. Muy pocos paraguayos regresan a su país; la mayoría de los chilenos han retornado a su país. Hay muy pocos asilados políticos y un número de alrededor de 10 africanos desplazados por la violencia provenientes de Angola, Nigeria y Mozambique.

Hay una fuerte inmigración de asiáticos, especialmente coreanos.

La migración se concentra especialmente en Sao Paulo, estado que produce más del 50% de la riqueza de Brasil. Se calcula una migración a Sao Paulo de 500 mil personas al año.

Como ilustración, el Estado de Sao Paulo tiene 25 millones de habitantes y la ciudad (Gran Sao Paulo) 17 millones. En gran parte esta migración es causada por la pobreza y los conflictos de tierra. Hay más o menos 100 conflictos de tierra cada día y todas las semanas hay muertes de campesinos por esta razón. El trabajo lo ha asumido principalmente la Iglesia Católica Romana; hay muy poca presencia de las iglesias evangélicas.

CHILE
Desde mayo de 1986 existe una RED de organismos ecuménicos

Chill

CHILE.- En diciembre de 1989 se realizaron las elecciones Presidenciales triunfando el candidato de la oposición al régimen dictatorial. Esto ha motivado un aumento de las personas que retornan al país apoyado este proceso por programas de algunos países, especialmente europeos.

El nuevo gobierno no ha delineado todavía una política nueva de refugio. Nuestra institución ha planteado el problema antes las autoridades del Ministerio del Interior; aún no hay una respuesta concreta pero sí el ánimo que el futuro Chile vuelva a ser país de refugio.

retorno
asilo en Chile

La situación del país se enmarca en el conjunto de América Latina, pero presenta algunas características distintas. La dictadura aún permanece a través de "leyes de amarre" y de la presencia de Pinochet como comandante en Jefe del Ejército. La voluntad del Presidente Alwin aparece como vacilante frente a temas que puedan incomodar a los militares y además los recursos son escasos ya que el presupuesto nacional es el determinado para 1990 por el régimen anterior. Los programas nacionales de ayuda a la pobreza y a la reparación de las violaciones a los Derechos Humanos cuentan teóricamente con recursos internacionales, pero su implementación está siendo muy lenta y no hay claridad en la relación con las instituciones de Derechos Humanos y ONGs orientadas al desarrollo.

Las Instituciones de Derechos Humanos están en proceso de revisión de sus tareas y replanteando su futuro. En todo caso las secuelas de la dictadura son inmensas y se siguen descubriendo atrocidades cometidas por la dictadura y el dolor y el clamor de justicia sigue siendo una tarea inconclusa.

En relación al tema más específico de retorno y refugiados, se puede afirmar que en Chile por razones de la dictadura no tiene refugiados (lo que si ha tenido son exiliados) y el problema es el de los retornados que ahora están volviendo al país. Durante 1990, FASIC ha atendido a 516 titulares (sin contar a sus respectivas familias) que retornaron. Principalmente son de América Latina. Los titulares que FASIC atiende son exiliados políticos. Los exiliados económicos son innumerables y se agregan a las migraciones regulares con los países limítrofes, en especial con Argentina. El Gobierno Chileno ha creado una Oficina Nacional de Retorno, pero a la fecha aún no opera. Cálculos provisionales, entregados por el Comité de Retorno, formado por los mismos retornados, consideran 10.000 titulares con especial incremento durante 1990.

CONCLUSIONES GENERALES

Nuestra América Latina sigue teniendo sus mismos problemas endémicos y que en la última década, en muchos aspectos, se han agudizado. Ejemplos de esta afirmación, entre otros, pueden ser el aumento de violencia en Perú, el problema de la Droga y la mafia en Colombia, la explotación irracional de las selvas brasileñas, la desintegración y discriminación étnica en Bolivia. Además las democracias presentan una gran fragilidad dado los grandes

Problemas que deben enfrentar entre los que se cuentan el aumento del emprobrecimiento de las grandes mayorias de nuestros paises, lo que puede provocar gaves estallidos sociales. Junto a esto es problema comun en America Latina, la Deuda externa, deuda que es impagable y que se ha transformado en "eterna". Hay cifras decidoras de la Cepal sobre el emprobrecimiento creciente de America Latina.

Sin la cooperacion y la solidaridad internacional es imposible lograr mejores dias y una vida mas humana para nuestros pueblos. En relacion a nuestro informe del ano pasado, podemos senalar que el funcionamiento de la Red de Organismos Ecuemicos que trabajan con refugiados en esta Region, ha mantenido su funcionamiento, a pesar de dificultades financieras. Se continua buscando nuevas formas de servir a refugiados y migrantes forzados y se perfeccionan sus profesionales. En este sentido merece especial mencion el proximo Taller sobre Sistematizacion del trabajo con refugiados. que se realizara en Noviembre en Buenos Aires. Las reuniones de Mesa y de Consulta se realizan en forma periodica y significan un refuerzo para el trabajo y para la mantencion del espiritu ecumenico y regional. Otro aspecto, en el que se ha progresado es en de la Informacion. Hemos entendido la necesidad de perfeccionar la informacion y de utilizar todos los medios modernos para la tarea de servicio y apoyo a los mas necesitados y sufriendos de nuestros paises.

El futuro es dificil precisarlo con exactitud, pero se visualiza con mucha firmeza, que el acompanamiento a los migrantes forzados, a los refugiados, a los retornados y reasentados debe seguir sufriendo un tarea importante de los pueblos y de las iglesias cristianas, siquieran seguir siendo fieles a su Maestro.

diferencias con año pasado
Desde mayo de 1986 existe una Red de organismos ecuménicos del
Cono Sur que trabajan con refugiados.